
““以以前前是是员员工工,,现现在在是是动动态态合合伙伙人人””
张瑞敏详解海尔互联网转型:颠覆雇佣制,从出产品到出创客
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“一看就会，一干就砸”

古香古色的周村古城人来
人往，导游带着一队游客来到了
周村烧饼博物馆。从周村烧饼源
于汉代的“胡饼”、制作烧饼的

“鏊子”，到企业获得的“中华老
字号”、“国家非物质文化遗产”
等荣誉，各种介绍应有尽有。而
最能拉近与周村烧饼距离的，是
体验区，每位来参观的游客都可
以亲自制作烧饼并带走，记者也
体验了一把。

把 手 沾 湿 ，取 一 块 汤 圆 大
小 的 面 团 放 到 磨 盘 上 ，用 手 压
平。再将面团翻过来，延展成面
皮，揭起面皮单面沾上芝麻，最
后 将 没 有 芝 麻 的 一 面 贴 在 炉
顶，过 4 分钟就可以食用了。在
资 深 制 作 师 傅 薛 桂 云 的 指 导
下，记者做了3个。烧饼做好后，
咬一口，倒也可口，却比工人制
作 的 厚 很 多 ，吃 起 来 自 然 也 没
那么酥脆。

正如周村烧饼董事长张兆
海说的“一看就会，一干就砸”，
由于饼皮比较劲道，延展后会收
缩，且从磨盘上揭起时会起皱，
需要一点点抚平，整个过程大概
需要一两分钟。而有着十多年经
验的薛桂云仅需六七秒钟就可
以做好一个。市面上销售的周村
烧饼，就是这样一张张手工做出
来的。

周村烧饼只能手工做

自1956年建厂至今，经过了50
多年的发展，目前周村烧饼已有职
工500多人，在周村、济阳、蒙水等
地有4处工厂，年销售额近亿元且
在逐年增长。这样大规模的食品加
工厂却全部手工生产，原因到底是
什么？

1995年左右，周村烧饼的发展受
到政府重视，并帮助食品厂研发、引
进了一台自动化设备。贷款投资1000
万元，从和面到出产品，全部机械化。

但产品流入市场后，却遭遇了大量
的退货。原来，机器生产出来的烧饼
虽然外形好看，却失去了手工制作
的口感，吃起来更像饼干。

花重金引入的机器闲置了不
说，还导致食品厂资不抵债，就是
在这样的情况下，张兆海接手了公
司。临危受命的张兆海一心带领公
司上下做好手工烧饼，并将周村的
文化底蕴做到烧饼里，公司相继获
得中华老字号、国家非物质文化遗
产、中国驰名商标等荣誉，还编纂
了《周村烧饼志》，建设了如今已是
周村一景的周村烧饼博物馆。

不做大，只做精做强做长

周村烧饼“主料为小麦粉，但
这并不是从市面上可以买得到的
普通面粉，而是根据周村烧饼配料
需求而定制的低筋面粉。芝麻全部
来自湖北的生产基地，熟得好、颗
粒饱满的才能使用。“国产芝麻比
进口芝麻香、营养结构合理，且是
非转基因产品，但是价格贵。”张兆
海说。

作为一家传统企业，从2012年
起，周村烧饼也开始做电商。由于

产品特性，在运送过程中特别容易
碎，为此该公司电商主管王兴峰也
是想尽了办法。“在包装上，能装袋
的就装袋，以起到缓冲作用。礼盒
装的都单独拿出来用气泡袋缠起
来再装盒，所有产品至少三层包
装，但还是不可避免地碎一部分。”

在张兆海看来，周村烧饼不仅
是一种产品，还承载着很多人的情
怀、乡情。作为一个传统食品企业，

“触电”是一种创新，特别是老字号
企业，传承的同时要兼顾创新。但
无论如何创新、发展，周村烧饼做
食品都会像做药一样负责任、用
心。“做企业，一辈子只吃一碗饭，
一辈子只干一件事。”张兆海说。

周村烧饼董事长张兆海：

做做食食品品要要像像做做药药品品一一样样负负责责

“没有成功的企业,只有时代的企业。如果跟不上时代的节拍,很容易万劫不复。”1月5日,海尔集团董事局主席、首席执行官张瑞敏到大众报业
集团作主题报告,讲述海尔企业平台化、员工创客化、用户个性化的“三化”改革。尽管没有任何经验可循,但张瑞敏觉得方向没有问题,如果“三化”
成功,海尔将在管理上走到世界前列。

本报记者 刘帅 韩笑 孟敏 朱洪蕾

●必须由大规模制造转向定制制造

●放弃决策权、用人权、分配权

“现代管理学之父德鲁克有一
句话,互联网消除了距离,这就是它
的影响。”在张瑞敏看来,原来产品
销售是以企业为中心,信息不对称,
互联网让不对称消失了。在互联网
化的今天,制造模式必须由大规模
制造转向定制制造。

“改革开放初期,由于劳动力成
本低,以加工为主的‘中国制造’迅
速发展起来。但近年来,随着中国劳
动力成本上升,国外许多大企业的
生产线在收缩 ,定制模式慢慢来
临。”张瑞敏拿GE(通用电气公司)
举例,“GE一些洗衣机、热水器产品,
生产地从中国南方回迁到美国路
易斯维尔,成本没高出多少,由于按
需生产,利润还高出30%。”

“到了体验经济的时代,谁满足用

户的要求,客户就选择谁的产品,体验
不好随时要更换。”张瑞敏说,比如iSee
mini(一款智能微型投影电脑),几个员
工在网上看到,很多孕妇说怀孕后坐
沙发上看电视很别扭,能不能躺在床
上看天花板?这些人觉得市场需求量
挺大,于是就开始做产品。“世界上最
大的问题就是最大的商机。”

一个项目行不行,过去要审批
后方可立项,立项后由企业给钱,现
在不需要。要技术美国硅谷有,自己
去谈,交专利费还是入股?怎么都可
以；要关键零部件,美国得州能造；
要最后加工,武汉光谷就行；要资金
可以众筹,现在风投也进来了。“人
不可能两次踏进同一条河流”,互联
网时代更是这样,你一定要颠覆,否
则时代就会抛弃你。”张瑞敏说道。

一张薄脆饼，完全
手工制作，几十年来产
品销往全国20多个省、
市、自治区。作为一个有
着50多年生产历史的老
字号食品企业，周村烧
饼依然沿用手工制作。

“不管未来如何发展，周
村烧饼都只生产放心食
品，做食品像做药品一
样负责。做企业，一辈子
只干这一件事。”山东周
村烧饼有限公司董事长
张兆海说。

本报记者 王颖颖

周村烧饼董事长张兆海

张瑞敏介绍,互联网时代海尔转
型提出“三化”:企业平台化、员工创客
化、用户个性化。颠覆成网络化后,海
尔没有中层管理了,只有三类人。

“一类人叫做平台主,平台主不
是领导,是看平台上有多少创业公
司,创业公司成功与否,能冒出多少
新的跨界创业公司。一类人是小微
主,也就是小型创业公司,看能不能
够自主找寻机会创业；最后就是创
客,所有的员工都应该是创客。”

“企业不再开工资,让员工自己
创造价值,企业就从原来制造产品
的加速器 ,变成孵化创客的加速
器。”张瑞敏介绍,员工创客化颠覆
了雇佣制。员工从被雇佣者、执行者
转化为创业者、动态合伙人。

海尔内部有八个字:竞单上岗,
按单聚散。这个“单”不是订单,而是

项目的目标。“一个项目的目标明确
之后,不管是谁,只要有这个能力,都
可以竞单上岗,在执行的过程当中
按单聚散,目标会不断提升,有的人
会散掉,有的人会再聚进来。聚散的
一个基本原则是:一定要面向全球
最好的资源。”张瑞敏介绍说。

据张瑞敏介绍,全世界做内部
创业平台 ,最大的企业就是海尔。

“我们有2000多个小微平台,现在已
有200家团队在工商局注册成独立
的公司。很多员工创业激情被点燃
起来。实现自己的价值,就像康德说
的,人是目的,不是工具。”

张瑞敏还表示,“大企业探索创
业平台确实很难,我认为领导必须
放弃决策权、用人权、分配权。每个
小微都有决策,让团队自己决定用
什么人、利益怎么分配。”

●要在快成功时寻找下一个方向

“没有成功的企业 ,只有时
代的企业”,张瑞敏说这是海尔
探索转型的一个思想支柱 ,所
有企业都不能说自己已经成
功 ,只不过踏上了时代的节拍
而已。

张瑞敏借用英国人查尔
斯·汉迪的“第二曲线”理论来
阐述踏上时代节拍的重要性。

“成功就是当第一条曲线达到
顶峰之前 ,就开始第二曲线 ,让
财务、人力等好的资源都支持
第二曲线。”张瑞敏介绍 ,如果
开始走下坡路 ,再走“第二曲
线”非常困难。因为在做得很好

的时候 ,很多企业在想 ,“我是
行业老大,凭什么考虑改变?”

张瑞敏将海尔的发展分为
五个阶段 ,先是第一阶段名牌
战略到第二阶段多元化阶段 ,
然后是国家化战略和全球化战
略 ,现在海尔正处于第五个阶
段,网络化战略阶段。

张瑞敏说 ,自己体验最深
的就是国际化战略阶段。当时
去国外的中国企业 ,一般是“创
汇”,就是给人家做代工。但海
尔当时选择了“创牌”,在母国
之外的地方创立品牌 ,必须要
经过八年的赔付期 ,海尔赔了

九年甚至十年。
“道理很简单 ,到国外研发

网络和市场网络都要建立 ,投
入的钱数额巨大。比如在日本 ,
别说利润 ,很多年的营业额都
不高 ,但在银座打一个广告就
要耗费很多资金。2004年利润
率降到1 . 2%,之后经过十年,慢
慢上来了。”

“我们的方向没错。”张瑞
敏说 , 如果“三化”成功 , 海尔
将 在 管 理 上 走 到 世 界 前 列 。

“时代变化越来越快 ,如果跟
不上时代的节拍 ,很容易万劫
不复。”

海尔集团董事局主席、首席执行官张瑞敏在大众报业集团作主题报告。
本报记者 戴伟 摄
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